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關注本澳固體垃圾減廢工作

環保意識需要持續深耕社區，政府亦需持續聯動全社會協作。特別是隨
著本澳經濟及旅遊復常後，本澳固體廢物棄置量再有增加趨勢。據《環
境狀況報告2023》（下稱《報告》）顯示，本澳2023年人均每日城市固
體廢物棄置量為2.02公斤，較上一個年度增加14.1%。要達成《澳門固體
廢物資源管理計劃（2017-2026）》提出，人均城市固體廢物棄置量
從2016年每日2.11公斤，減少三成至1.48公斤的減廢目標，仍需加大力
度提升各持份者的參與度，爭取更顯著效果。

參考近年環境狀況報告，本澳以廚餘為主的有機物一直佔固體廢物的最
大比例，雖2023年相關佔比有所下降，但仍然超過三成以上。特區政府
雖已落實建設有機資源回收中心，並在指出回覆質詢時表示，環保加Fun
站內已開展家居廚餘回收試驗計劃，部分具條件的私人屋苑已設置智能
廚餘回收機，過去政府亦指出會加強推動廚餘回收措施，但現時除現時
與大型企業及飲食業合作外，社會亦期望更多其他具體舉措能夠盡快出
台，期望當局能總結並推廣石排灣公共房屋等“社區廚餘回收計劃”，或
推出支持措施助力更多屋苑設置智能廚餘回收機，以進一步完善本澳減
廢配套和條件。

另外，本澳廢物資源回收的能力值得關注。2023年本澳廢物資源回收量
較過去數年大幅上升，顯示本澳居民的環保意識持續增強。但是，廢物
資源回收率卻仍然維持在2成左右，《報告》中亦明言本澳升轉廢為能及
廢物資源化的效率不足，及後續處置和空間需求存在壓力，並建議政府
有必要積極加強區域交流，拓展固體廢物管理領域的合作空間，有關進
度期望當局透露。

同時，如何助力本澳回收產業發展同時重要，由於法律法規、城市規劃
及資源條件方面的限制，相比起鄰近地區，經營規模及模式仍處於起步
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狀態，且經營地點普遍分佈於城市規劃劃分的各個居住區當中，因其經
營模式、衍生的公共衛生及環境問題，經常形成商戶及居民之間的對立
和矛盾。事實上，經營土地的不足一直是業界長期反映的訴求，即使業
界願意遷離民間亦難有合適土地，未來如何協助相關商戶遷出期望值得
重視。

對此，本人提出以下質詢：
1. 針對有機物一直佔本澳固體廢物的最大佔比，請問當局除待有機資源
回收中心落成外，會否考慮尋找更多試點推動“社區廚餘回收計劃”？當
局又會否制定支持措施，以幫助更多屋苑設置智能廚餘回收機？

2. 特區政府曾表示現在廢物資源回收主要朝國內運輸處理的方向進行，
請問當局現時與國內或大灣區城市的合作情況為何？未來在拓展固體廢
物管理領域的合作方面又有何進展及計劃？

3. 社會過去一直就回收業發展土地不足反映意見，過去當局回覆本人書
面質詢時表示，《澳門特別行政區城市總體規劃（2020-2040）》中提出
預留適合基礎設施建設的土地，包括於路氹區東側規劃為綠色迴圈示範
區，請問相關規劃目前的發展進度為何？本澳回收業發展用地又會否納
入到相關土地的規劃當中？
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